#### JEFA DE GOBIERNO





#### CIUDAD DE MÉXICO CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



Página

29

Sección

Fecha

! 1 DIC 2024

#### Incluye Brugada combate a violencia y pobreza en plan de derechos humanos

DE LA REDACCIÓN

29/00

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, dio a conocer un decálogo de compromisos en materia de derechos humanos, entre los que destacó que las políticas de su administración estarán alineadas a una vida libre de pobreza y de violencia.

En un mensaje, difundido a través de su cuenta de la red social X, expresó que el respeto y acceso a los derechos humanos de los capitalinos estarán presentes en todas las acciones, planes, políticas, programas y actividades institucionales.

Agregó que se instrumentará un programa en la materia con perspectiva de género en el que se garantizará el acceso a los derechos de todos los sectores de la pobla-

ción: niños, jóvenes, adultos mayores, pueblos originarios, diversidad sexual y personas con discapacidad.

En el contexto del Día Internacional de los Derechos Humanos, la titular del Ejecutivo local se comprometió también a que se cumplirán de "manera cabal" todas las recomendaciones que emita la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad de México.

Los restantes puntos establecen que la actuación de los cuerpos de seguridad se regirá por los más altos protocolos y estándares internacionales para el uso de la fuerza, así como el respeto al derecho a la verdad, la memoria y al esclarecimiento de los hechos del pasado.

Asimismo, Brugada Molina subrayó que se mantendrán los derechos a la protesta, la organización, la movilización y políticos. Reafirmó la condición de la capital del país como ciudad hospitalaria y solidaria, con lo que se garantiza la atención a las personas en situación de movilidad y solicitantes de asilo, en coordinación con las autoridades federales.

Como último punto, reiteró que la Procuraduría Social se transformará en la Defensoría Social, además de que fortalecerá el programa de defensores públicos, con el propósito de que los capitalinos tengan acceso a servicios jurídicos gratuitos.

"Los derechos humanos, junto con los de las mujeres, son causas con las que el gobierno de la ciudad hoy se encuentra comprometido, pero además son parte insustituible de una ciudad de libertades y derechos", concluyó la funcionaria en su mensaje.

He way





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

#### LA PRENSA

1 1 DIC 2024

Página

7

Sección

Fecha



La jefa de Gobierno reafirmó la condición de la capital como Ciudad Hospitalaria y Solidaria /CORTESÍA: GCDMX

## Presentan 10 compromisos para DHCdMx

AURELIO SÁNCHEZ

7

La jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, anunció la implementación de diez compromisos con el fin de colocar al centro de su gestión el acceso a los derechos humanos para las y los capitalinos.

"Los derechos humanos, junto con los derechos de las mujeres, son causas con las que el Gobierno de la Ciudad hoy se encuentra comprometido, pero además son parte insustituible de una ciudad de libertades y derechos", apuntó en el marco del Día de los Derechos Humanos, celebrado cada 10 de diciembre.

Detalló cada uno de los puntos del decálogo: "Uno. Los derechos humanos estarán presentes en todas las políticas, planes, programas y actividades institucionales de mi gobierno. Dos. Pondremos en marcha el Programa de Derechos Humanos de la ciudad, con perspectiva de género y los derechos de las mujeres, de los pueblos originarios y comunidades indigenas, de las poblaciones de la diversidad sexual, de las y los adultos mayores, de las personas con discapacidad, de jóvenes y se garantizarán los derechos de niñas, niños y adolescentes".

Como punto número tres, mencionó la alineación de las políticas públicas con el derecho a una vida libre de pobreza y violencia; asimismo, detalló el punto cuatro y cinco, respectivamente, como el actuar de los cuerpos de seguridad bajo altos protocolos y estándares internacionales para el uso de la fuerza, y la garantía en el derecho a la verdad, a la memoria y al esclarecimiento de los hechos del pasado.

Al mencionar la sexta labor, subrayó que, en todo momento, la capital mantendrá el derecho a la protesta, la organización, la movilización y al respeto de los derechos políticos de todas y todos.

"Siete. Daremos cumplimiento cabal a las recomendaciones que emita la Comisión de Derechos Humanos. Ocho. Fortaleceremos la búsqueda e investigación de personas desaparecidas o no localizadas, siempre poniendo al centro a las familias", dijo.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

EL HERALDO

1 1 DIC 2024

Página

12

Sección \_

Fecha

#### **#CLARABRUGADA**

#### PRESENTA DECÁLOGO



#### CINTHYA STETTIN



a jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció la implementación de 10 compro-

misos, con el fin de colocar al centro de su gestión el acceso a los derechos humanos para los capitalinos, además de lograr que la CDMX continúe a la vanguardia en la defensa de las garantías individuales.

En el marco del Día de los Derechos Humanos, refirió que "los derechos humanos, junto con los derechos de las mujeres, son causas con las que el Gobierno de la Ciudad hoy se encuentra comprometido". Entre los puntos están poner en marcha el Programa de Derechos Humanos, actuar de los cuerpos de seguridad bajo altos protocolos y estándares internacionales y la garantía en el derecho a la verdad, a la memoria y al esclarecimiento de los hechos del pasado.

FOTO: ESPECIAL



• ACTO. Dijo que velar por derechos es eje de su gestión.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



Página

8

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024



OBJETIVO. A través de un video en sus redes sociales, la mandataria compartió un decálogo.

#### Se protegerán los derechos humanos. afirma Brugada

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, presentó su plan para la construcción de la Ciudad Utopía, la cual, aseguró, defenderá los Derechos Humanos, los cuales estarán garantizados con perspectiva de género y para las minorías.

Como parte de la estrategia, impulsará el programa "Derechos Humanos de la Ciudad", orientado a los pueblos originarios y comunidades indígenas, así como para las poblaciones de la diversidad sexual, de los adultos mayores, personas con discapacidad, y menores de edad.

Refirió que las políticas estarán alineadas con el derecho a una vida libre de pobreza y de violencia y aseguró que los cuerpos de seguridad actuarán conforme a protocolos y estándares internacionales.

Brugada se comprometió a garantizar el derecho a la verdad, a la memoria y al esclarecimiento de loshechosdelpasado; asimismo, se respetará el derecho a la protesta, la organización y las movilizaciones.

Daremos cumplimiento cabal a las recomendaciones que emita la comisión de Derechos Humanos", afirmó.

En materia de residencia y asilo, refrendó que la capital mantendrá su condición deciudad hospitalaria y solidaria al garantizar los derechos de las personas en situación de movilidad./ANGELORTEZ







Página

6

Sección \_\_\_\_

Fecha

1 1 DIC 2024



Al Consejo Nacional de Seguridad Pública, encabezado por la Presidenta Claudia Sheinbaum, asistieron integrantes del Gabinete de seguridad y 30 de los 32 Gobernadores. Los ausentes fueron la morenista Lorena Cuéllar, de Tlaxcala, y el priista Manolo Jiménez, de Coahuila.



EXCELSIOR EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

Página

8

Sección \_\_\_\_\_

Fecha

1 1 DIC 2006





Foto: Cuartosc La mandataria federal, Claudia Sheinbaum, junto con los gobernadores, en el marco de la 50 Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública, en Acapulco.

<u>Instruye sheinbaum a gobernadores</u>

## "La seguridad es un tema que deben atender diario"





Página

1-39

Sección

( ->

Fecha

1 DIC 2024





Estrategias. Consejo de seguridad, encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum (centro), ayer, en Acapulco.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

(1)

Página \_\_\_\_

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

Les pide no delegar en esa materia y atender diariamente las reuniones de gabinete

39

EDUARDO ORTEGA eortega@elfinanciero.com.mx

La presidenta Claudia Sheinbaum instó a los gobernadores a no delegar y atender diariamente las reuniones del gabinete de seguridad, ante la violencia que prevalece en todo el país.

"Aquí no hay división política, no hay politiquería que valga, tenemos que caminar juntos en este proceso", soltó la mandataria al presidir la 50ª Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública, que se realizó en Acapulco.

Acompañada por los integrantes del gabinete de seguridad y ante 29 gobernadores y la jefa de Gobierno de la capital, Clara Brugada, Sheinbaum destacó que los mandatarios estatales deben atender diariamente de manera personal el tema de la seguridad, porque si sube la incidencia en una zona, se debe definir cómo desarrollar estrategias para poder bajar los índices.

"Los gobernadores deben asumir esa responsabilidad, con todo respeto, ahí donde el gobernador o gobernadora está al frente se nota, ahí donde no se atiende, siempre **REUNIÓN EN ACAPULCO** 

#### Sheinbaum insta a gobernadores a atender seguridad "sin politiquería"

hay problemas. Y uno puede pensar, y lo digo muy respetuosamente, que con atender una vez a la semana es suficiente... no es suficiente, hay que estar diario", urgió ante la ausencia

de los gobernadores de Coahuila, Manolo Jiménez, y de Tlaxcala, Lorena Cuéllar.

De acuerdo con la mandataria, el gabinete de seguridad no solamente es una presentación del parte policíaco del día anterior, sino es la coordinación general de la estrategia.

"Y para que haya coordinación general de la estrategia, pues tiene que haber una cabeza; y no hay nadie mejor que ustedes, que conozca su estado. Y para eso están todas las fuerzas federales, para apoyarles, ayudar y, además, hacer lo propio, pero las y los gobernadores deben asumir esa responsabilidad", machacó Sheinbaum.

De igual manera, la mandataria federal solicitó a los gobernadores hacer su parte para fortalecer a las policías estatales y, sobre todo, "romper cualquier liga de corrupción en estas instituciones".

La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, expuso que se puso en marcha "la estrategia de construcción de la paz" en León y Celaya, en Guanajuato; Comalapa y San Cristóbal de las Casas, en Chiapas; Chilpancingo y Acapulco, en Guerrero; Tabasco; Estado de México, y Tijuana, Baja California.

Explicó que esta estrategia consiste en visitar casa por casa de las colonias con altos índices de violencia, con el objetivo de llevar la oferta de programas y acciones que tiene el gobierno en materia de trabajo, cultura, deporte, servicios urbanos, fomento económico, salud y educación, bienestar, entre otros.





#### CIUDAD DE MÉXICO CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

#### La Razén

1.1 DIC 2024

Página

1-3

Sección \_\_\_

Fecha



LA PRESIDENTA, ayer, tras reunión con los gobernadores y los titulares del SESNSP, Marina, Seguridad, Segob y Sedena.

SESIÓN DEL CONSEJO NACIONAL DE SEGURIDAD

# Sheinbaum a gobernadores: En seguridad, asuman la responsabilidad

YULIA BONILLA | EN ACAPULCO, GUERRERO

Llama Presidenta a no delegar; "hay que estar diario" en la mesa de seguridad; se nota y hay problemas donde no van, asegura; pide enfrentar delitos con unidad y sin politiquería

**Tengan certeza** de que estrategia va a funcionar, dice la mandataria; Ken Salazar señala que el Cártel de Sinaloa "se está desmantelando"; reconoce a Fuerzas Federales págs. 3 y 4





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Página

1-3

Sección



Fecha

1 1 DIC 2024



Mil personas han sido detenidas por delitos de alto impacto

CLADIA SHEINBAUM, Presidenta de México, ayer, en reunión con 30 gobernadores estatales.





EL HERALDO

Página

1-8-9

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024







CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Página

1-8-9

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

#ENCONSEJONACIONAL

## 

PRESIDENTA REITERA CERO IMPUNIDAD; HARFUCH DICE QUE HABRÁ RESULTADOS Y GÓBERS RESPALDAN LA ESTRATEGIA

POR FERNANDA GARCÍA / ENVIADA

PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

ACAPULCO, GRO. La presidenta Claudia Sheinbaum, junto con el Gabinete de Seguridad, gobernadores y la jefa de gobierno de la Ciudad de México, afianzaron y respaldaron la estrategia de seguridad que busca disminuir la violencia en el país.

Durante el Consejo Nacional de Seguridad Pública, los asistentes votaron y aprobaron los 12 acuerdos presentados por la secretaria ejecutiva del sistema nacional de seguridad pública (SNSP), Marcela Figueroa, en los que destacan la presentación de los 32 informes de avances de las entidades federativas, los ejes estratégicos, programas y subprogramas con prioridad nacional, así como los criterios de distribución del Fondo de Aportaciones para la Seguridad

Pública de las entidades y del Distrito Federal, FASP, para el ejercicio fiscal 2025.

Al tomar la palabra, la titular del Ejecutivo Federal dijo que la estrategia de seguridad presentada con anterioridad, tiene dos ejes relevantes, el primero, la atención a las causas y el segundo, que no haya impunidad.

"El primero es la atención a las causas, que sin justicia no hay seguridad; o dicho de otra manera: la paz y la seguridad son fruto de la justicia... Y la segunda tiene que ver con la cero impunidad. Nosotros tenemos que lograr como Estado mexicano que el delito grave que se comete en nuestro país sea sancionado", explicó.

Detalló que para lograr los los ejes es indispensable poner infasis en el fortalecimiento de a Guardia Nacional, incremen-



• **RESPALDO.** La titular de Segob, Rosa Icela Rodríguez, y el de Sedena, Ricardo Trevilla.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Página

1-8-9

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

ar la inteligencia y la investiación y lograr la coordinación ntre todos los sectores encarados de la seguridad.

Sheinbaum Pardo, también izo un llamado a los gobernaores y a la jefa de Gobierno, lara Brugada para que dia-

riamente atiendan de manera personal los gabinetes de seguridad estatales, ya que solo así es como se disminuirán los casos de violencia.

Agregó que esto es indispensable porque son los mandatarios estatales quienes conocen bien cada entidad, incluso resaltó que se puede ver en qué

estados sí se atiende el tema de la seguridad. "Si me lo permiten, empieza por el Gabinete de Seguridad. Esta es una solicitud muy respetuosa a todas y a todos: atiendan diario el Gabinete de Seguridad. Si la autoridad, que ha sido elegida por el pueblo, no atiende personalmente el gabinete todos los días, es

#### PREPARAN DEFENSA

La Presidenta llamó a los gobernadores a estar atentos ante deportaciones masivas. Diputados presentaron un plan de acción en defensa de los migrantes.

difícil coordinar a todas las fuerzas... Pero es indispensable que ustedes asuman esa responsabilidad. La coordinación no se puede dar si no está la cabeza", reconoció la presidenta. Sobre las amenazas de Donald Trump, de realizar deportaciones masivas, la presidenta Claudia Sheinbaum llamó a los gobernadores a que estuvieran atentos, aseguró el gobernador de Nuevo León, Samuel García.

"No hablamos como tal de una estrategia de deportaciones, pero que si estuviéramos listos por si empiezan en febrero, pues que los estados estemos atentos", explicó el gobernador.

#### HAY RESULTADOS: HARFUCH

Omar García Harfuch, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, reconoció la complejidad que significa para el gobierno pacificar el país, ya que la inseguridad no se generó de un día para otro, sin embargo, indicó que se tiene la determinación y dará resultados.

El funcionario expuso que aún falta mucho por hacer, pero de la mano y con la coordina-

ción de Fiscalías y policías estatales, se logrará incrementar las operaciones, las investigaciones, y con ello, brindar mejores resultados en seguridad.

"Atención a las causas estructurales de la violencia. Para reducir la violencia a largo plazo se requiere acompañar a las acciones operativas con programas de atención a las causas que permitan reducir las desigualdades y generen oportunidades que alejen a nuestros jóvenes de entornos delictivos", dijo.

Por su parte, Rosa Icela Rodríguez, titular de la Secretaría de Gobernación, anunció que las Brigadas de Paz ya se han implementado en puntos del país. "Iniciamos en colonias de León y Celaya, en Guanajuato; en Frontera Comalapa y San Cristóbal de las Casas, en Chiapas; así como en Chilpancingo y Acapulco, en Guerrero; también visitamos Tabasco; el Estado de México; y en Tijuana, Baja California", explicó.

Recordó que estas brigadas llevan a las comunidades vulnerables programas que tiene el gobierno en materia de trabajo, cultura, deporte, servicios urbanos, fomento económico, salud, educación y bienestar.

"Si detectamos que algún joven no cuenta con beca escolar, se le dará preferencia para que la obtenga. Y si en algunas zonas se requieren medidas de solución de conflictos o la realización de una asamblea, se brindará la asistencia necesaria. Se efectuarán actividades deportivas, culturales, artísticas, caminatas por la paz, desarme voluntario por la paz", dijo.

#### **RESPALDAN LA ESTRATEGIA**

Por su parte, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, enfatizó que los funcionarios capitalinos continuarán trabajando de manera coordinada con el Gobierno Federal "para seguir abatiendo los índices de delincuencia en todas las alcaldías", explicó.

En tanto, la gobernadora de Guerrero y anfitriona de la reunión, Evelyn Salgado, afirmó que los mandatarios estatales reafirmaron su compromiso con la paz y la seguridad, como ejes fundamentales de la justicia social en Guerrero y en México.

"El respaldo unánime de todos los gobernadores a la estrategia de seguridad que ha planteado la Presidenta es una prioridad que se debe atender. Todos los gobernadores queremos sumarnos a esta estrategia", afirmó.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Página

1-8-9

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024



• MANCUERNA. Clara Brugada, jefa de Gobierno de la CDMX y la presidenta, Claudia Sheinbaum.

#### ÍNDICE DE DELITOS, A LA BAJA

- 1
- Marcela
   Figueroa,
   secretaria del
   SNSP, detalló
   los índices
   delictivos.
- 2
- Afirmó que los homicidios dolosos tienen una reducción de 17.4%.



 Los estados con más delitos son Guanajuato, Sinaloa, Baja California, Edomex y Jalisco.



ACUERDOS LOS QUE SE AVALARON EN LA REUNIÓN.





• FORTALEZA. Mandatarios estatales y el Gabinete de Seguridad federal apuntalaron la estrategia de seguridad planteada por la predenta de la República, Claudia Sheinbaum.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



Página

4

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

INSTALA CONSEJO NACIONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA

## Donde el gobernador está al frente se nota: Claudia

Llamado. La mandataria aseguró que la coordinación entre niveles de Gobierno contra el crimen no se puede dar "si no está la cabeza"

ARMANDO YEFERSON

La presidenta de la República, Claudia Sheinbaum, llamó a los 31 gobernadores y a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México a atender el Gabinete de Seguridad, pues aseguró que de hacerlo se mejorará la coordinación en materia de seguridad, esto durante la instalación del Consejo Nacional de Seguridad Pública en Acapulco, Guerrero.

"Ahí donde el gobernador o gobernadora está al frente se nota, ahí donde no se atiende siempre hay problemas. La coordinación no se puede darsino esta la cabeza, entonces es un respetuoso consejo de una abuelita Presidenta de la República", diio.

dijo.

La mandataria mencionó que el Gabinete de Seguridad no es solo la presentación del "parte policiaco del día anterior", sino la coordinación general de la estrategia en la materia.

Asimismo, la presidenta Sheinbaum aseguró que está convencida de que su estrategia de seguridad funcionará, dado que fue probada en la Ciudad de México; a la vez presumió que este fin de semana visitará nuevamente el sureste mexicano y la próxima semana estará en Chihuahua, Sonora y Sinaloa.

El secretario de Seguridad, Omar García Harfuch, destacó que en nueve semanas la estrategia de seguridad ha dado resultados, de ahí que del 1 de octubre al 1 de diciembre fueron desmantelados 43 laboratorios de metanfetaminas y se logró el decomiso de más de una tonelada de fentanilo en Sinaloa.

En tanto, la Presidenta anunció que se reunirá con los presidentes municipales del país, ello para replicar a nivel nacional los "Senderos Seguros", pero ahora con el nombre de "Senderos de Paz", y así iluminar todos los caminos del país.

#### **EURECONOCE ESFLIERZO**

Por otra parte, el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, reconoció al Gobierno de Claudia Sheinbaum por emprender el desmantelamiento del Cártel de Sinaloa y anunció que apoyan a México en esa tarea.

En conferencia de prensa, el diplomático señaló que con respeto a la soberanía de México han respaldado desde diversos frentes las acciones contra el crimen organizado. "Desde los tiempos, antes de llegar el expresidente (Andrés Manuel) López Obrador se descompuso la relación en términos de seguridad, nosotros hemos hecho bastante en generar una relación nueva, por eso

los cárteles, el Cártel de Sinaloa se está desmantelando, y eso le doy el crédito al Gobierno de México, que son la Marina, Senada y Guardia Nacional".

Abundó que el Gobierno de Estados Unidos está en "apoyo, pero siem-

pre con respeto a la soberanía de México, entonces, con optimismo, con todo lo que podemos (apoyamos) porque la seguridad es seguridad compartida, porque con seguridad hay prosperidad".





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Página \_\_\_\_\_4

Sección

(2)

Fecha \_\_\_\_\_

1 1 DIC 2024







Página

4

Sección \_\_\_\_\_

Fecha

. । ।। ८०८५









CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Página

4

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

#### **PORKARINA VARGAS**

@lula walk

a presidenta Claudia Sheinbaum encabezó la 50 sesión ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública en Acapulco, Guerrero, con la asistencia de 30 de los 32 gobernadores del país. Se ausentaron Lorena Cuéllar, de Tlaxcala, y Manolo Jiménez, de Coahuila.

En su discurso, la presidenta pidió a los mandatarios estatales mayor involucramiento en más acciones de seguridad para las entidades que gobiernan, pues "ahí donde el gobernador o gobernadora está al frente, se nota. Ahí donde no se atiende, siempre hay problemas".

"Esta es una solicitud muy respetuosa a todos y a todas: atiendan, diario, el gabinete de seguridad. Si la autoridad que ha sido elegida por el pueblo no atiende personalmente el gabinete todos los días, es difícil coordinar a todas las fuerzas.

"El gabinete no solamente es una presentación del parte policíaco del día anterior, es la estrategia, es la coordinación general de la estrategia nacional, pues tiene que haber una cabeza", destacó Sheinbaum Pardo flanqueada por los integrantes de su gabinete de seguridad.

Desde el Centro de Convenciones Expo Mundo Imperial, la jefa del Ejecutivo federal subrayó que no hay nadie mejor que los goberLa presidenta
Claudia
Sheinbaum
también hizo
un llamado a
los presidentes
municipales
del país para
adoptar la
estrategia
Senderos
Seguros de la
CDMX

nantes para conocer cada estado y apoyarse de las fuerzas federales además de los esfuerzos propios que pueda hacer cada uno.

"Los gobernadores deben asumir esa responsabilidad. Con todo respeto, ahí donde el gobernador o gobernadora está al frente, se nota. Ahí donde no se atiende, siempre hay problemas y uno puede pensar, y lo digo muy respetuosamente, con atender una vez a la semana es suficiente, no es suficiente, hay que estar a diario.

"La coordinación no se puede dar, si no está la cabeza, entonces es un mensaje respetuoso, consejo, de una abuelita presidenta de la República, así les digo, así digo en los mítines (...). El tema de la seguridad no es algo que se pueda agregar, no se puede agregar, es algo que hay que estar, hay que asumirlo responsablemente", precisó la presidenta.

#### Llarmado para atender las causas

La presidenta subrayó en su mensaje, dirigiéndose a los presidentes municipales del país, la importancia de atender las causas como parte de los brazos que erigen la estrategia de seguridad nacional.

En este sentido, ejemplificó con los resultados de la implementación del programa Senderos Seguros en la Ciudad de México, un plan que ahora se busca replicar a nivel nacional de la mano de las dirigencias locales.

"Nuestra tarea es evitar que cualquier joven se acerque a un grupo delictivo y eso solo se puede dar con justicia social y atendiendo las causas profundas de la desigualdad de nuestro país.

"Queremos plantearles a los presidentes municipales, que los vamos a convocar a principio de año, un programa que desarrollamos en su momento con Clara Brugada en la Ciudad de México, ella como alcaldesa de Iztapalapa, que son los Senderos Seguros, pero ahora les queremos llamar Senderos de Paz", manifesto.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



Página

2

Sección

Fecha

#### Gobernadorxs deben atender la seguridad en sus estados: Sheinbaum

La presidenta Claudia Sheinbaum convocó a lxs gobernadorxs del país a encabezar diariamente sus gabinetes de seguridad para construir la paz en México. "Juntos vamos a salir adelante, no hay nada que nos vaya a detener, vamos



a dar todavía más resultados en seguridad, estoy segura de ello porque hay una enorme coordinación con todos los gobernadores y gobernadoras y con el gabinete de seguridad", destacó ayer al encabezar la 50 Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública. Desde Acapulco, Guerrero, la mandataria presentó la Estrategia Nacional de Seguridad, basada en cuatro ejes: atención de la causas, fortalecimiento de las fuerzas policiales, inteligencia e investigación y coordinación interinstitucional. En la reunión participaron 30 gobernadorxs, incluida la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, y lxs titulares de Gobernación y Seguridad, entre otros integrantes del gabinete federal.



LA PRENSA

Página

5

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

**MORENA Y PT** 

#### Se suman congresistas al Operativo Basílica 2024

Las personas legisladoras que conforman las fracciones parlamentaria de Morena y del PT en el Congreso de la Ciudad de México se sumaron al Operativo Basílica 2024, que puso en marcha la jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, y en el que participarán más de ll mil funcionarios públicos de las 16 demarcaciones territoriales, seis mil 50 policías y 251 vehículos.

En conferencia de prensa, los representantes populares de la alcaldía Gustavo A. Madero, la morenista Yuriri Ayala Zúñiga, la petista Diana Barragán Sánchez y Alberto Martínez Urincho, de Morena, hicieron un llamado a los peregrinos que arribarán a la capital del país en las vísperas del 12 de diciembre con motivo del día de la Virgen de Guadalupe, a sentirse seguros durante su recorrido en esta festividad importante para los católicos. Arturo R. Pansza





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



Página

\_\_\_\_/

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

#### FRENAN A ALCALDE PARA FGJ... POR AHORA

EDUARDO CEDILLO

La postulación de Bertha Alcalde, hermana de la dirigente de Morena, Luisa Alcalde, a la terna para la Fiscalía capitalina, se vio frustrada... por lo menos por ahora.

Ayer, el Consejo
Judicial Ciudadano, órgano
encargado de encabezar
el proceso de selección
del nuevo titular de la
dependencia, no logró un

acuerdo sobre los nombres que serían enviados a la Jefa de Gobierno, Clara Brugada.

Alcalde debía obtener 7 de los 10 votos, y aunque se realizaron 3 votaciones, obtuvo sólo 6.

Entrampa el Consejo Judicial conformación de terna

## Queda en pausa proceso de FGJ

Dan de tumbos en plena sesión al modificar método para definir perfiles

**EDUARDO CEDILLO** 

El proceso de conformación de la terna de aspirantes a la Fiscalía General de Justicia (FGJ) quedó entrampado por tiempo indefinido.

Ayer, los 10 miembros del Consejo Judicial Ciudadano, órgano encargado de evaluar a los aspirantes, sesionaron para determinar los nombres de los perfiles que serían turnados a la Jefatura de Gobierno como parte del procedimiento.

Originalmente, la metodología acordada establecía que primero se votaría por el perfil de una mujer, de las dos que participaron en el proceso; luego, se elegiría el perfil de

#### **EL DISENSO**

Para entrar a la terna, Bertha Alcalde necesitaba de 7 votos, que no obtuvo en ninguno de los métodos que se implementaron durante la sesión.

Bertha María Alcalde

Anaid Elena Valero

Ulrich Richter

	Der tria Maria Alcai		
CONSEJERO	VOTAN	PROPONEN TERNA	Y LA CAMBIAN
Carlos Edmundo Cuenca			
Gabriela de la Torre	0		
Teresa Mercedes Hernández	0	0 0	0 0
Sandra Margarita Rivas			
Emiliano Gómez	0		
Alejandra Romero	0		0 0
José Francisco Sánchez	0	0	
Bárbara Yllán	•	0 0	
Irving Chengüe	0		
Jorge Nader	0	0	0
TOTALES	6 4	6 7 7	6 6
	0 0	0 0 0	



Página Sección Fecha

uno de los candidatos hombres, y finalmente, se sumaría a una tercera persona, quien podría ser hombre o mujer.

Para que los perfiles pudieran entrar a la terna se necesitaba mayoría calificada, es decir, siete votos a favor.

Sin embargo, desde los primeros minutos el consenso zozobró. Al momento de elegir el primer nombre, la votación quedó dividida: seis consejeros votaron a favor de Bertha Alcalde, hermana de la dirigente de Morena, Luisa Alcalde; cuatro votaron a favor Anaid Valero, abogada y ex trabajadora de la Suprema Corte, en la ponencia de la Ministra Norma Piña.

Al no alcanzarse la mayoría calificada, Jorge Nader,

presidente del Consejo Judicial Ciudadano, pidió repetir lo votación.

Fue en esa ronda cuando la consejera Bárbara Yllán, cuestionó las credenciales académicas de Alcalde, al asegurar que su título de maestría, obtenido en la Universidad de Nueva York, no había sido homologado en México.

"En tres documentos que presentó al Consejo, como era su exposición de motivos, unas cartas para diferentes artículos. firmó como maestra Bertha María Alcalde Luján", aseguró la consejera, quien dijo que, con esto, la aspirante había entregado información falsa.

La afirmación causó revuelo entre los consejeros que habían expresado el voto

a favor de Alcalde.

"En el caso de la aspirante (Alcalde), decir que está dando cosas falsas, yo creo que es una acusación medio complicada, consejera", reviró el consejero Irving Chengüé.

Yllán buscó contestarle de inmediato, pero el presidente del Consejo intervino para pedir que, primero, se terminara con la votación de la ronda. El resultado, sin embargo, no se modificó.

Una tercera vuelta de votación se llevó a cabo y de nueva cuenta no se obtuvo una mayoría calificada.

Nader intentó que se diera pase automático a la terna a Alcalde y Valero. De nuevo, el disenso predominó.

Los consejeros optaron

por proponer cada uno una terna con la cual se buscaría la mayoría calificada para los perfiles.

1 1 DIC 2026

El consenso parecía avanzar... aunque con Alcalde fuera de la terna, pues Valero y el aspirante Ulrich Richter se perfilaban para obtener los siete votos. De último minuto, los consejeros Edmundo Cuenca y Alejandra Romero modificaron sus propuestas y la mayoría calificada quedó disuelta.

Horas más tarde, Nader informó que en los próximos días habría una nueva reunión del Consejo para buscar acuerdos. Sin embargo, el objetivo del Congreso de nombrar al titular de la FGJ antes de que concluya el año quedó

en el aire.





#### CIUDAD DE MÉXICO CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

#### LA PRENSA

Página

4

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

Se atora proceso
para sacar al
titular de la FGJ
CdMx de una
terna; se postergó
la elección con
fecha por definir

#### **CONSEJO CIUDADANO**

### Atorados en terna para la FGJ CdMx

**ARTURO R. PANSZA** 

En su octava sesión ordinaria, consejeros discuten en torno a la figura de Bertha Alcalde

e mantiene en suspenso la propuesta de una terna de la jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, para ocupar la titularidad de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) capitalina, al no alcanzar el Consejo Judicial Ciudadano (CJC) de la Ciudad de México los consensos necesarios.

En su octava sesión ordinaria, los consejeros no pudieron elegir a tres aspirantes entre los participantes en el proceso por lo que se postergó la elección con fecha a definir. Los que aún pueden aspirar a la titularidad de la fiscalía local son Ulrich Richter Morales, Fernando Moreno Caballero, José Alejandro García Ramírez, Francisco Javier Rodríguez Espejel, Anaid Elena Valero Manzano, Mario Alberto Martell Gómez y Bertha María Alcalde Luján, exdirectora del ISSSTE y hermana de la presidenta nacional de Morena, al no alcanzar en la votación una mayoría calificada que es de siete de un total de diez.

La controversia en la sesión, dirigida por el consejo presidente del CJC, Jorge Nader Kuri, se desató ante el hecho de que se ventiló que Alcalde Luján cuenta con un master en derecho en el extranjero que no está revalidado en México, además de que no se descarta tenga intereses en el partido Morena por su familiar involucrado en éste.

Decidieron los consejeros tomarse su





Los consejeros decidieron tomarse su tiempo para desatorar el proceso y entregar una terna de los siete que pasaron todos los filtros /cortesía: consejo judicial ciudadano

En el transcurso de la sesión, los nombres que más se manejaron fueron los de Bertha Alcalde, Anaid Valero, Ulrich Richter y Fernando Moreno.

tiempo para desatorar el proceso y entregar una terna de los siete que pasaron todos los filtros, incluso los exámenes de control de confianza aplicados por la Guardia Nacional, sin que exista fecha para una nueva sesión. En el transcurso de la sesión, que tuvo un receso debido a que se atoró el proceso, los nombres que más se manejaron fueron los de Bertha Alcalde, Anaid Valero, Ulrich Richter y Fernando Moreno.

Al reanudarse la sesión, Nader Kuri propuso una terna conformada por Valero, Alcalde y Richter, pero no tuvo la mayoría calificada de siete, por parte de los diez consejeros; se emitieron seis votos a favor y cuatro en contra, por lo que se levantó el trabajo y se convocará a otra sin que se tenga fecha precisa.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

### LaRaze

Página

Fecha

A of Dic 2020

Ningún aspirante logra mayoría calificada

#### Se atora proceso de elección del titular de la Fiscalía de la CDMX

LA FALTA de acuerdos impide al Consejo Judicial Ciudadano definir una terna: Bertha Alcalde se queda a un voto de ser considerada: sin fecha, la reanudación de los trabajos

| Por Eunice Cruz

eunice.cruz@razon.com.mx \6

l proceso para elegir al nuevo titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México se quedó atorado este martes, luego de que en el seno del Consejo Judicial Ciudadano de la capital (CJC) no se alcanzaran los acuerdos necesarios para definir una terna.

Es la segunda ocasión que fracasa el intento de nombrar una terna, pues en la sesión del pasado 2 de diciembre esto no se pudo concretar debido a que la Guardia Nacional no había enviado los resultados de los exámenes de control de confianza de todos los aspirantes.



EL CONSEJERO Emiliano Robles Gómez Mont cuestionó que la aspirante Bertha Alcalde sea hermana de la dirigente nacional de Morena, Luisa María Alcalde.

Ayer, el presidente del órgano deliberativo, Jorge Nader Kuri, intentó impulsar a la exdirectora general del ISSSTE, Bertha María Alcalde Luján, como una de las integrantes de la terna, pero fracasó, al no conseguir la mayoría calificada necesaria en su favor.

En un primer momento se realizaron tres rondas de votación para tratar de elegir a una de las dos únicas mujeres aspirantes, pero en todas ellas, Bertha Alcalde obtuvo sólo seis votos, cuando necesitaba al menos siete. Los otros cuatro fueron para Anaid Elena Valero.

calde Luján fueron Carlos Edmundo Cuenca, Gabriela Torres Mercado, Teresa Mercedes Hernández, Alejandra Romero, Irving Luna y Jorge Nader Kuri, mientras que Anaid Elena Valero contó con los sufragios de Sandra Margarita Rivas González, Emiliano Gómez Mont, José Sánchez Magallán y Bárbara Yllan Rondero.

Ante la falta de acuerdos, el presidente del Consejo decretó un receso para negociar. Al reanudarse los trabajos, Jorge Nader propuso incluir a las dos mujeres en la terna, y que con ellas quedara Ulrich Richter, pero esta propuesta tampoco alcanzó la mayoría calificada.

Nader Kuri aseguró que no hay 🤄 dos cargados en favor de Alcalde Luján, quien, dijo, tiene derecho a competir.

Sin embargo, durante la discusión, la consejera Bárbara Yllan Rondero señaló que la aspirante no realizó el trámite administrativo para homologar la maestría que realizó en el extranjero, por lo que es incorrecto que se ostente como maestra, ya que oficialmente, ante las autoridades mexicanas sólo cuenta con licenciatura.

"Si nosotros revisamos el Registro Nacional de Profesiones, ella obtiene la cédula 7557067, que es tipo C1, que implica poder ejercer como licenciada en derecho; ustedes saben que tiene un master en la Universidad de New York, los diplomas extranjeros, que no son títulos nacionales, tienen que estar sujetos a revalidación para poder ostentarse como maestro o doctor", mencionó.

Yllan Rondero explicó que, de acuerdo con la Ley Reglamentaria del Artículo Quinto de la Constitución, la aspirante debió acudir a regularizar sus estudios en el extranjero, de lo contrario, éstos no son válidos en la República Mexicana.

En respuesta, Jorge Nader Kuri dijo que no comparte la postura de la Bárbara Yllan, pues Alcalde Luján ostentó adecuadamente su cargo académico, por lo que no existe ningún impedimento para 🥫 que se le postule, ya que no incurre en faltas a su integridad y a su honestidad.

"Reitero mi voto a Bertha Alcalde, ya

Intentos de definir una terna lleva el Consejo Ciudadano





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Página

16

Sección



.1

.1 1 DIC 2025



LA LEGISLACIÓN no establece un plazo perentorio para que el Consejo Judicial Ciudadano envíe la terna a la Jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

que ese asunto del título profesional o el grado, es uno de los muchos aspectos que tenemos que valorar", expresó.

Y en torno a los cuestionamientos por ser hermana de la dirigente nacional de Morena, Luisa María Alcalde Luján, Nader Kuri dijo: "Negarle la oportunidad a Alcalde Luján basándose en prejuicios familiares implicaría una suerte de sanción transcendente, castigándola por vínculos ajenos a su actuación profesional; su trayectoria demuestra independencia, méritos propios y una visión autónoma, con un historial intachable, que refuta cualquier especulación de favoritismos".

A su vez, el consejero Emiliano Robles Gómez Mont consideró que hay un conflicto de interés en la candidatura de Alcalde Luján, por "su parentesco con políticos", en alusión precisamente a la dirigente del partido en el poder.

**INCERTIDUMERE.** En virtud de que no se lograron los acuerdos buscados, Jorge Nader Kuri dio por terminada la sesión sin ponerle fecha a una nueva, en la que se hará otro intento por definir la terna, que deberá ser enviada a la Jefa de

Gobierno, Clara Brugada, como lo señala la legislación.

Fecha

Al terminar la sesión, el consejero Emiliano Robles Gómez Mont comentó que, como funcionarios, deben actuar con prudencia y congruencia. Reconoció que el perfil de Bertha Alcalde es bueno, pero no para este momento, ya que la sociedad está polarizada, y la Fiscalía capitalina no debe ser una institución política, sino jurídica.

Y agregó: "El presidente Nader tendrá que convocar a otra sesión, yo creo que Alcalde es un buen perfil pero no es su momento; nuestro deber como órgano constitucional es cuidar que (la Fiscalía) sea una institución jurídica y no que se saque una nota política del caso".

Mencionó que lo ideal es que se hubiera tenido al nuevo fiscal de la capital este año, pero nadie contemplaba todos los factores que se han venido dando.

Varios consejeros coincidieron en mencionar que lo más probable es que el Consejo Judicial Ciudadano ya no se reúna en lo que resta del año, por lo que la continuación del proceso para elegir al nuevo titular de la FGJ-CDMX es algo incierto.

Cabe destacar que la legislación no establece un plazo perentorio para que el órgano ciudadano especializado defina la terna, de entre la cual la Jefa de Gobierno deberá seleccionar al prospecto a nuevo fiscal, y someter su decisión a la ratificación del Congreso local.



LOS INTEGRANTES del Consejo Judicial Ciudadano, durante la sesión en la que no hubo acuerdos, ayer.

de se manda marca de marca de





Página

13

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

#### #CONSEJOJUDICIALCIUDADANO

## Se atora terna para la Fiscalía

ABRIRÁN EL DIÁLOGO CON LOS INTEGRANTES DEL ORGANISMO TRAS NO LOGRAR UN CONSENSO

POR FRIDA VALENCIA

CDMX@ELHERALDODEMEXICO.COM

Ante la falta de mayoría calificada para definir la terna que se presentará a la jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, para elegir a la persona titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX), el Consejo Judicial Ciudadano (CJC) suspendió el

nombramiento de los tres seleccionados.

Sin ningún candidato electo por unanimidad, ni los siete sufragios necesarios para figurar en el listado, la terna propuesta se estableció con las personas con mayor número de menciones; destacaron Bertha Alcalde Luján, con seis votos; Elena Valero, con la misma cantidad; y Ulrich Richter, con cinco. MÁS ESPACIOS



 Ampliaron la recepción de documentos para las fiscalías especializadas.



• 15 personas buscan ser fiscal especializado en Combate a la Corrupción.



• El registro termina el 13 de diciembre; la terna estará lista el 4 de febrero.



CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Página

13

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024



DEBATE. Ayer se llevó a cabo la Octava Sesión Ordinaria del Consejo.

La posible terna fue conformada durante las casi dos horas de la Octava Sesión Ordinaria del Consejo, donde se contemplaron los resultados de las pruebas de confianza realizadas por personal de la Guardia Nacional a través de una dinámica donde los miembros del organismo revisaron el sobre sellado con el manifiesto.

Conforme a los sistemas de paridad, el primer voto fue dirigido a una mujer y el segundo a un hombre, para dar lugar a cualquiera de los inscritos.

Durante la primera ronda,



DE DICIEM-BRE SE IBA A PRESENTAR LA TERNA. Alcalde obtuvo seis votos y Valero se hizo de cuatro, resultado que se repitió en los tres ejercicios posteriores, lo que orilló al presidente del Consejo, Jorge Nader, a proponer que cada uno de los integrantes propusiera su terna, lo que resultó en los tres nombres señalados.

Tras la falta de un acuerdo, Nader Kuri señaló que se mantendrían los principios democráticos en el organismo, por lo que buscará el diálogo con los integrantes del consejo para agilizar agilizar el nombramiento de la terna.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



Página

8

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

EL CONSEJO JUDICIAL CIUDADANO LEVANTÓ LA SESIÓN

## Conflicto de interés frena elección de terna para titular de FGJ local

Debate. Por falta de consenso, ninguno de los finalistas logró obtener 7 votos requeridos

RODRIGO CEREZO

Un posible conflicto de intereses por la continuidad de Bertha Alcalde empantanó la designación de una terna para la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México que será enviada a Clara Brugada.

El Consejo Judicial Ciudadano nuevamente postergó la postulación sin tener fecha para reanudar la discusión.

Ulrich Richter, Bertha Alcalde y Anaid Valero, son los finalistas para encabezar el órgano; sin embargo, ninguno de los candidatos alcanzó los siete votos requeridos para su designación y posterior aprobación por parte de la Jefatura de Gobierno.

La extitular del ISSSTE, Bertha Alcalde, dividió las preferencias en la votación del CJC para elegir a los tres candidatos a la Fiscalía local.

Tras un receso de 2 horas, el consejo levantó la sesión hasta nueva convocatoria por falta de consenso para elegir a los tres candidatos y no hay fecha definida para retomar la deliberación de la terna.

"Nos vamos a reunir los consejeros para analizar qué es lo que procede", mencionó el presidente del CJC, Jorge Nader Kuri, al descartar presiones externas para suspender la sesión. Bertha Alcalde, hermana de la dirigente nacional de Morena, Luisa Alcalde, dividió preferencias con Anaid Valero en la primera ronda de votación para definir a la mujer integrante de la terna, con 6y4 puntos a favor, respectivamente.

En una siguiente ronda, ambas recibieron 6 votos de los 7 necesarios para integrarse a la terna, mientras el

penalista Ulrich Richter consiguió 5.

"Negarle la oportunidad a Alcalde basándose en prejuicios familiares implicaría imponerle una suerte de sanción trascendente, castigándola



Bertha Alcalde tiene las cualidades profesionales para dirigir la Fiscalía, lo que creo es que ahorita el momento no es correcto porque tiene a una hermana en una posición de poder del partido que tiene mayoría"

EMILIANO ROBLES Consejero Ciudadano por vínculos ajenos a su actuación profesional. Su trayectoria demuestra independencia, méritos propios y una visión autónoma que refuta cualquier especulación sobre favoritismos", expresó Nader Kuri.

El consejero Emiliano Robles sefialó un conflicto de interés con la selección de Alcalde Luján, alocupar su hermana la dirigencia nacional de Morena.

"Teniendo a una hermana como dirigente del partido en el poder, con una absoluta mayoría, creo que sí hay un claro conflicto de interés", expuso. Asimismo, Robles apuntó que ante la falta de votos necesarios, no fue posible sugerir una terna.

La definición de la terna, prevista originalmente para el 2 de diciembre, fue postergada por segunda ocasión, tras no llegar a un consenso y luego de que la Guardia Nacional requirió tiempo adicional para entregar los resultados de las evaluaciones de confianza a candidatos.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

BASTA!

Página

Sección Sección

Fecha



Fue durante la Octava Sesión Ordinaria

NO HAY ACUERDO EN EL CONSEJO

#### Sin definirse, la terna para la Fiscalía

Ilco

#### DEFINE

ÓSCAR REYES GRUPO CANTÓN



Pese a las votaciones, aún ninguno de los candidatos lo ha lograciudad de México- El Consejo Judicial Ciudadano presentó dificultades en la elección de la terna, de donde saldrá el nuevo titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCD-MX). Durante la Octava Sesión Ordinaria, los integrantes del Consejo no lograron acordar

#### VOTOS

· Los con-



sejeros volvieron a dividirse entre Alcalde Luján y Valero . Manzano, las cuales obtuvieron seis votos, insuficientes para ser parte de la tera los tres candidatos que serán presentados a la jefa de gobierno, Clara Brugada.

Ya que el consejo se dividió entre la elección de Bertha Alcalde Luján y Elena Valero Manzaño para que conformaran la terna; sin embargo ninguna de las dos obtuvo los siete votos requeridos para alcanzar la mayoría calificada.

"El consejo está dividido entre dos mujeres, si seguimos así, vamos a continuar en lo mismo indefinidamente", dijo Jorge Nader, presidente del Consejo judicial Ciudadano.

Ante una nueva ronda de votación, los consejeros volvieron a dividirse entre Alcalde Luján y Valero Manzano, las cuales obtuvieron seis votos, insuficientes para entrar a la terna. El tercer aspirante más votado fue Ulrich Richter, quien recibió cinco votos, insuficientes.

Luego de un retraso de una semana, aún no se cuenta todavía con los candidatos a ocupar la Fiscalía local.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



Página

2

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

Votación sería en 2025

# Perfilan elección del 30% de jueces

Propone reforma que los aspirantes sólo se registren en el Congreso local

EDUARDO CEDILLO

Se prevé que sea el 30 por ciento de los cargos del Poder Judicial capitalino el que esté en disputa en la elección de 2025, de acuerdo con una propuesta que se presentó ante el Congreso local. **Jesús Sesma,** presidente de Jucopo

Que sea el 30 por ciento es importante y no como el federal, que es el 50 por ciento, por la viabilidad de la elección". "El 30 por ciento del Poder Judicial sería el que iría a elección en 2025 con este cambio. Estamos proponiendo que los candidatos se registren sólo en el Poder Legislativo", explicó el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), Jesús Sesma.

Tras la aprobación de la reforma al Poder Judicial a nivel federal se dio a los congresos locales 180 días para homologar sus disposiciones, a fin de que cada entidad pueda llevar a cabo su elección.

Hasta ayer, en Donceles había incertidumbre sobre el proceso de homologación; sin embargo, los diputados del bloque cuatroteísta presentaron dos paquetes de reformas en la materia.

Los proyectos no fueron incluidos en la Gaceta Legislativa ni en el Orden del Día y, en cambio, fueron sumados como propuestas por la votación del Pleno.

Argumentando que los procesos pueden ser perfectibles, los diputados realizaron modificaciones a la legislación federal.

Apuntaron que la parte sustancial, que es la elección judicial, sí se llevará a cabo.

"Que sea el 30 por ciento es importante y no como el federal, que es el 50 por ciento, por la viabilidad de la elección", consideró el legislador.

Entre las adecuaciones

realizadas destaca que los interesados sólo podrán registrarse ante el Poder Legislativo de la Capital, que funcionará como órgano concentrador de los perfiles.

Una vez ahí, los aspirantes podrán determinar quién será su revisor, el Ejecutivo, Legislativo o el Judicial.

"Decir por quién quiere que sea su juzgador, su entrevistador, pero estamos consolidando el registro en el Poder Legislativo (...), digamos que es un embudo, primero nosotros somos y ya luego lo pasamos al poder correspondiente", detalló Sesma.

Sin embargo, no se le considera al Congreso como un primer filtro, sino como un ente administrativo de los aspirantes.

También establece un tope salarial equivalente al de la Presidenta de la República, no al de la Jefa de Gobierno.

Asimismo, se establece un límite máximo de tres años al periodo para ocupar la presidencia del Poder Judicial.

"Para que no sea siempre que un presidente esté menos años que otro", explicó.

La propuesta fue remitida a comisiones para su análisis y votación, que deberá realizarse antes de marzo. No obstante, se buscará que ocurra a la brevedad para que se tome en cuenta el presupuesto para la elección en el Paquete Económico 2025.







Página

6-7

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

# Elagua en nuestras manos

Una figura organizativa toma fuerza en la CDMX. Se trata de las contralorías autónomas del agua, donde ciudadanxs comunes podemos participar en su gestión

#Servicios Públicos

## La democratización del agua





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Página

6-7

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

#### Las contralorías autónomas son un nuevo modelo que pone el manejo del agua en manos de la ciudadanía y las comunidades

Por Brenda Raya Uno de los problemas más agudos que enfrenta la Ciudad de México es la cuestión del agua. Este año que termina, las capitalinas transitamos por problemas que van desde los pozos contaminados en la alcaldía Benito Juárez, hasta la escasez que se vivió durante la primavera, la cual se vio envuelta en una fuerte campaña mediática acerca de la llegada del "Día Cero".

Tal campaña aseguraba que, para los últimos días del mes de junio, el nivel de las presas del sistema Cutzamala sería tan bajo que no lograría abastecer a la capital. No fue así, ya que la ciudad depende de múltiples fuentes (de las cuales el Cutzamala apenas representa un 20%), además de que se aplicaron medidas de mitigación como el tandeo y la distribución por medio de pipas hasta que la llegada de las lluvias restableció los niveles de las presas.

Esto no quiere decir que la escasez o la mala calidad del agua no sean problemas. Territorios como el oriente de la ciudad los padecen de manera permanente.

Ante tal panorama, es necesario pensar en todas las dimensiones de la crisis hídrica. Si bien los fenómenos climáticos como las sequías prolongadas afectan la disponibilidad del agua, también importa mucho su manejo o gestión, que incluye desde su distribución hasta el tratamiento de las aguas residuales, pasando por la atención a fugas, que representan un desperdicio del 42% dentro de la red de distribución de la CDMX.

Aunado a ello, persisten las grandes concesiones de uso y explotación de agua que determinan quién la usa y para qué. Según datos del Registro Público de Derechos de Agua, en la capital chilanga existen 793 pozos, de los cuales 233 están concesionados a la industria y servicios. En este rubro hay inmobiliarias, embotelladoras y muchas otras empresas.

Frente a todo ello, ¿qué oportunidades de incidencia tiene la ciudadanía?

Recientemente una figura organizativa ha tomado fuerza y presencia en la ciudad: las contralorías autónomas del agua, agrupaciones auto organizadas a nivel de barrios, pueblos originarios y colectivos vecinales que se organizan para conducir acciones en favor del derecho humano al agua.

#### El agua en nuestras manos

En entrevista para + Chilango, el especialista en participación ciudadana y maestro en políticas públicas, Oscar Arredondo, nos explica la trascendencia de esta figura organizativa: "Las contralorías autónomas del agua son una herramienta para que los ciudadanos comunes podamos participar en la gestión de los recursos hídricos para tratar de resolver las problemáticas que afectan nuestro derecho humano al agua".

Así, la ciudadanía puede tomar parte en las decisiones sobre el manejo y administración del agua, dado que "es un derecho de todos que no puede quedar en

#### 233 pozos de la ciudad,

de un total de 793, están bajo control de grandes compañías como las inmobiliarias y las embotelladoras





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

Página

	100	1	
		- 4	-
<del>/</del>	-		3
2			

Sección

Fecha

1 1 DIC 2024

manos de una autoridad y de un grupo de servidores públicos que tiene capturadas las tomas de decisiones, todos los presupuestos y que tienen toda la discrecionalidad en las políticas hídricas".

Arredondo añade que las contralorías funcionan "bajo el principio del ejercicio ciudadano de la participación, llevando pruebas, evidencias, informes y diagnósticos participativos que a su vez propongan soluciones a las problemáticas locales, ya que los problemas hídricos se conocen más por quienes los viven y por lo tanto el presupuesto debe asignarse adecuadamente a la atención de los problemas que más aquejan a la gente".

De acuerdo con el Fondo para la Comunicación y la Educación Ambiental, las contralorías del agua son estructuras organizadas por las comunidades y la ciudadanía, articuladas regional y nacionalmente, para realizar diagnósticos, acordar planes y propuestas e incidir en el quehacer gubernamental en torno a la gestión de este recurso natural.

También buscan el reconocimiento del derecho al agua de los pueblos originarios, resolver las fugas urbanas, atender la contaminación en zonas de emergencia sanitaria y ambiental, poner fin al sobre concesionamiento, acabar con la compraventa de concesiones y las extracciones ilegales, actuar bajo un enfoque de manejo de cuencas, lograr la desprivatización del agua, garantizar el acceso universal a los servicios y saneamiento de agua, prohibir la minería tóxica y el fracking y garantizar la seguridad y justicia para lxs defensorxs de este bien.

En 2024 se realizaron varios encuentros a nivel local y nacional donde decenas de contralorías intercambiaron experiencias y establecieron agendas de trabajo para hacer efectivo el derecho a la organización. El pasado 8 de octubre tuvo lugar en el Club de Periodistas la toma de protesta de la Contraloría Ciudadana Autónoma del Agua de la CDMX y de la Contraloría Autónoma de la Cuenca de México y su Entorno, lo que es una buena noticia para abordar el fenómeno a nivel de cuenca, reconociendo que los problemas de la capital tienen relación con otros territorios.

Oscar Arredondo piensa que es muy probable que la actual administración de la ciudad, encabezada por Clara Brugada, reconozca los alcances de esta figura autónoma y sus aportaciones dentro de la planeación democrática en los programas hídricos.

1

El artículo 4 de la
Constitución se reformó en
el año 2012 para reconocer al
agua y saneamiento como un
derecho humano y aunque
estableció un periodo de 360
días para que el Congreso
emitiera una nueva Ley
General de Aguas, han pasado
12 años sin que esto se haya
cumplido